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Les ambitions du département de Vaucluse
dans la production audiovisuelle

Le Département de Vaucluse lançait il y a deux ans un fond de soutien au cinéma et à l’image
animée. Cette initiative, assez unique pour un département, a permis d’aider en 2025, cinq
productions pour un montant total de 200 000 €. Les ambitions de la collectivité sont doubles :
favoriser l’émergence et le développement d’une vraie filière économique et valoriser l’image
du département au travers de ses patrimoines.

« Chaque euro dépensé par une collectivité pour un tournage génère 7,6 € de retombées pour le
territoire (rémunérations, dépenses techniques, hébergements…) ». Rien que ce chiffre (calculé par la
collectivité) peut justifier à lui seul le soutien à la filière de production audiovisuelle. Si aujourd’hui avec
le développement des plateformes de streaming les besoins en production audiovisuelles sont décuplés,
la compétition entre les territoires n’en demeure pas moins forte. Rien que dans la région Sud plusieurs
infrastructures importantes se partagent le marché : les studios de la Victorine à Nice, Provence Studios
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à Martigues et la Belle de Mai à Marseille… Mais aucune dans le Vaucluse. Sans parler des équipements
de la région Occitanie elle aussi très active, dont les récents studios de France Télévisions installées à
Vendargues (Hérault).

© Département de Vaucluse
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Entre mai et septembre 2024, 10 nouvelles sociétés liées à l’audiovisuel ont vu le jour

En 2024, le Vaucluse a accueilli 45 tournages audiovisuel dont 3 films pour le cinéma, 4 TV films, 12
court-métrages et 1 documentaire. L’ensemble de ces productions représente 245 jours de tournage.
Entre  mai  et  septembre  2024,  10  nouvelles  sociétés  liées  à  l’audiovisuel  ont  vu  le  jour  :  studios
d’animation,  post-production,  édition  de  jeux  vidéo,  créations  audio-visuelles…  Jusqu’alors  le
département  comptait  3  studios  d’animation  :  Duetto,  Circus,  La  station.

Cette filière plus qu’émergente est également dotée de plusieurs écoles audiovisuelles de renom comme
3iS à Avignon, IMCA à Sorgues ou l’École des Nouvelles Images à Avignon. La présence sur le territoire
de producteurs de cinéma ou de télévision comme Yves Rousset-Rouard ou Alex Berger n’est pas aussi
sans jouer un certain rôle dans le développement de la filière vauclusienne.

Le Département de Vaucluse soutient le cinéma et l’audiovisuel

200 000 € de subvention, voté par l’assemblée départementale, auront ainsi été distribués
en 2025

En 2025,  le  guichet  du  département  a  reçu  13  demandes  de  soutien  à  la  production.  5  ont  été
retenus(voir ci liste dans l’encadré) via une commission composée de professionnels du cinéma et de la
télévision. 200 000 € de subvention, votés par l’assemblée départementale, auront ainsi été distribués en
2025. Ces budgets viennent en complément des aides pouvant déjà être apportées par la Région Sud ou
encore  le  Grand  Avignon.  A  noter  également  qu’une  association,  la  Commission  du  Film Luberon
Vaucluse, œuvre dans l’accueil et le développement des tournages sur le département. Elle dispose d’un
solide carnet  d’adresses pour faciliter  le  travail  des producteurs :  liste  de techniciens,  de sociétés
proposant  des  moyens  techniques,  identification  et  référencement  de  lieux  de  tournage,  aides  aux
obtentions d’autorisations…

Ces filières locales ou régionales de productions soutenues par les collectivités ne sont pas uniquement à
comprendre comme des outils de développement économique, ce sont des opportunités uniques pour
faire entendre une voix de la France qui ne soit plus issue d’un seul lieu. Comme un autre récit porté par
ceux qui y habitent.

Les productions aidées en 2025 par le département de Vaucluse

Film d’animation Donjons et Chatons : Production : Watch Next. Fabrication en partie à Avignon = 50
000 €

Long-métrage Jean Valjean : Production : Radar Films. Scénario et réalisation : Eric Besnard. Tournage
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à Oppède, Ménerbes, Lagnes, Gargas, Saint-Saturnin = 35 000 €

Long-métrage Trompe-la-mort : Production : Rumble Fish. Réalisation : Rocco Labbe. Post-production à
Avignon et effets numériques au studio d’animation Circus = 50 000 €

Documentaire  Beaucastel  :  Production  :  Nolita  Cinéma.  Réalisation  :  Gabin  Rivoire.  Tournage  au
Château de Beaucastel à Châteauneuf-du-Pape = 15 000 €

Film d’animation L’Ours et l’ermite : Production : Tant mieux prod. Réalisation : Marine Blin. Studio
Les Astronautes à Avignon = 50 000 €

Le Département de Vaucluse soigne son
image à moindre frais
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Le Conseil départemental de Vaucluse se dote d’une nouvelle identité visuelle. Pour cela, les
services du Département ont réalisé un maximum de choses en interne afin de minimiser les
coûts de changement de l’ancien logo qui datait de 2001.

Cela faisait quasiment près d’un quart de siècle que le Département de Vaucluse affichait la même
identité graphique. Autant dire une éternité, tout particulièrement pour une collectivité. L’ancien logo,
avec un ‘V’ jaune et bleu datait de 2001. L’institution vauclusienne s’appelait alors encore ‘Conseil
Général’. Elle était présidée par le socialiste Claude Haut qui venait de succéder au RPR Jacques Bérard.
A cette époque, on venait d’inaugurer la gare TGV d’Avignon en présence de Jacques Chirac et la LEO
était à peu près aussi peu avancée qu’aujourd’hui. Le futur ‘tricheur’ Lance Amstrong remportait sa 3e

victoire au Tour de France, les Etats-Unis étaient foudroyées par les attaques du 11 septembre et c’était
l’année de sortie du premier film de la série Harry Potter…

« Le Vaucluse change. »

Dominique Santoni, présidente du Conseil départemental de Vaucluse
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« La précédente identité visuelle, et le logo qui en découlent, ont naturellement vieilli et ne reflètent plus
le dynamisme d’une collectivité qui se modernise et d’un territoire qui se transforme », explique le
service communication du Conseil départemental de Vaucluse. Moins indulgente, Dominique Santoni, sa
présidente, compare, au mieux, l’ancien logo à une fontaine, au pire, à une ‘mouette’.
« Pourquoi une nouvelle identité, explique-t-elle. Parce que je crois que le Vaucluse change. Qu’il se
modernise et qu’il avance. C’est un ’V’ de Vaucluse qui dit autre chose que l’envol. Il évoque la vitalité
mais aussi notre vision, nos valeurs… Cette nouvelle identité visuelle illustre véritablement ce que l’on
est aujourd’hui. Elle nous rend plus lisibles et plus impactant. »

En haut, le nouveau logo. En bas, l’ancien logo datant de 2001.

Un investissement pour l’attractivité du territoire
« Au fil  du temps, l’ancienne identité visuelle avait  fait  l’objet de très nombreuses déclinaisons ou
interprétations  qui  n’assuraient  plus  la  cohérence  indispensable  en  matière  de  communication,
complètent  les  services  du  Département.  La  nouvelle  identité  visuelle  va  également  permettre
d’harmoniser l’ensemble des supports. Elle assurera une lisibilité maximale de l’action du Département
et donnera une nouvelle image du Vaucluse. »
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« C’est un projet qui a été impulsé par les services du Département », confirme Dominique Santoni pour
qui cette initiative constitue également « un investissement pour l’attractivité du Vaucluse ».

Maîtriser les coûts de l’opération
Cependant, à l’heure où les collectivités locales surveillent au plus près leur niveau de dépense, le
Département de Vaucluse s’est engagé dans ce renouvellement avec la ferme volonté d’en maîtriser les
coûts. Ainsi, un maximum de choses a été réalisé en interne.
Par  exemple,  l’habillage  des  véhicules  est  réalisé  par  les  agents  du  Conseil  départemental.  Le
Département  s’acquittera  donc  seulement  de  la  fabrication  des  adhésifs,  ce  qui  divise  le  coût  de
l’opération par 5. Dans le même temps, les ‘goodies’ (objets promotionnels) ont été écoulés afin d’éviter
tout gaspillages liés à la mise en place de la nouvelle charte graphique.
« L’un des impératifs étant de minimiser le coût, la mise en place de la nouvelle identité visuelle sera
appliquée selon plusieurs principes simples : ne pas gaspiller, dématérialiser et réaliser en interne tout
ce qui peut l’être », insiste la communication du Département.

La nouvelle identité visuelle du Département s’appuie sur une palette de 2 couleurs principales
complétée par 5 couleurs complémentaires.

Changement d’identité visuelle : mode d’emplois
Basée sur un vert évoquant les massifs forestiers du département et un ocre rappelant les Ocres de
Vaucluse, la nouvelle identité sera déclinée sur tous les supports de communication de la collectivité.
Véhicules, papiers en-tête, façade des sites du département, site internet et outils numériques ou bien
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encore le magazine du Département qui sort ces jours-ci à l’occasion de l’été 2025.
Pour changer la signalétique de ses quelque 130 bâtiments (collèges, EDES, agences et centres routiers,
services…) le Département fait le choix de conserver au maximum les supports existants (panneaux
dibond, totems), sur lesquels seront appliqués de nouveaux films adhésifs haute résistance. Les seuls
supports à remplacer sont ceux qui sont aujourd’hui endommagés.

Le site internet.
Le nouveau magazine.

Par ailleurs, le Vaucluse compte 68 panneaux routiers marquant l’entrée ou la sortie de son territoire et
respectant une norme nationale. Au lieu de tous les remplacer, le Département a choisi de procéder à la
pose, sur la zone personnalisable, d’un adhésif réfléchissant.
Même  volonté  d’économie  concernant  les  vêtements  de  travail  des  agents  :  aucune  commande
exceptionnelle  n’a  été  passée,  le  nouveau  logo  s’appliquant  uniquement  aux  renouvellements
programmés.
Enfin,  le  Conseil  départemental  de  Vaucluse  profite  de  ce  changement  d’identité  visuelle  pour
approfondir sa politique de dématérialisation. Des trames portant le nouveau logo ont été intégrées aux
logiciels de gestion des courriers, aujourd’hui numériques à quasiment 100%, ce qui réduit de manière
drastique la commande de papier à en-tête.

En Vaucluse, la vitesse va passer à 84km/h en
2026
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Le coup de com’ du Conseil départemental de Vaucluse est aussi réussi que ce qu’il a été
discret. Ainsi, après l’Eure qui a voté en février dernier le retour aux 90km/h, le Vaucluse sera
le 54e département français à revoir la vitesse à la hausse sur le réseau routier dont il a la
charge. La mesure devrait être effective à compter du 1er avril de l’année prochaine.

Alors que la vitesse sur les routes secondaires françaises a été abaissée à 80km/h depuis le 1er juillet
2018, les services de l’Etat ont autorisé depuis 2020 les conseils départementaux à relever à nouveau ce
seuil à 90km/h. Ainsi, 53 départements hexagonaux sont repassés à ce jour, sous conditions (voir en fin
d’article) aux anciennes limitations de vitesse. Dernier en date, celui de l’Eure qui a officiellement voté
cette mesure le 7 février 2025 après que son président, Alexandre Rassaërt, ait annoncé son souhait de
retrouver l’ancien seuil en octobre 2024. Pour le département normand la mesure entrera en vigueur le
1er janvier 2026. Le temps notamment d’implanter la nouvelle signalisation pour un montant estimé à
200 000€.
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Si la vitesse sera de 84km/h en Vaucluse, cette limitation sera portée à 84,1km/h à Orange,
84,5km/h à Bollène et 84,8km/h à l’Isle-sur-la-Sorgue. Crédit : Devisocom

Une bonne affaire pour le département…
Pour le Vaucluse, cela faisait longtemps que le Conseil départemental réfléchissait à un retour sur les
anciennes limitations  de vitesse,  surtout  depuis  qu’une majorité  de départements  ont  enclenché la
marche arrière.  Cependant,  le  coût  de l’opération constituait  jusqu’alors  un véritable  frein  à  cette
décision en raison de son prix, particulièrement en cette période de restrictions budgétaires pour les
collectivités locales. En effet, le coût de pose d’un panneau est compris entre 200 et 250€ environ.
Néanmoins, la vigilance des agents vauclusiens en charge des routes du département leur a permis de
dénicher une vente flash sur le site le bon coin-coin dédié aux bonnes affaires pour les collectivités
locales. Il faut dire qu’à 84€ les 100 panneaux l’offre est alléchante, rendant ainsi la démarche, qui sera
effective le 1er avril 2026, quasiment gratuite.

… et un sacré coup de com’
Profitant de l’aubaine, l’administration départementale s’est donc engouffrée dans l’opération. Flairant
également le bon coup de com’, le Département a aussi pris une décision inédite : « rien ne nous oblige à
augmenter la vitesse jusqu’à 90 km/h. Nous sommes dans le département 84 alors la vitesse sera portée à
84km/h. Comme cela tout le monde est content : ceux qui veulent aller plus vite et ceux qui souhaitent
que l’on roule à des vitesses raisonnables sur nos routes. » C’est vrai que la différence de vitesse est
minime alors que le coup marketing est une vraie réussite.
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Pour les gendarmes de Vaucluse, les contrôles de vitesse seront différents selon les communes où ils
seront réalisés. Crédit : gendarmerie nationale

Les communes montent au créneau
Toutefois,  l’initiative  départementale  a  suscité  une certaine ‘jalousie’  de  la  part  des  communes de
Vaucluse.
« Pourquoi le Département serait le seul à bénéficier de ce coup de com’ ?, s’interroge la municipalité de
l’Isle-sur-la-Sorgue. Nous, notre code postal ce n’est pas 84 000 mais 84 800. Alors nous voulons que la
limitation de vitesse soit fixée 84,8 km/h sur les portions de routes départementales situées sur notre
commune. »
Un vœu exaucé par le Département qui s’est engagé à installer des panneaux de limitation en fonction
des du code postal des principales villes de Vaucluse.

Ainsi,  ces  limitations  vont  être  portées  à  84,1km/h  à  Orange,  84,2km/h  à  Carpentras,  84,3km/h  à
Cavaillon, 84,4km/h à Apt, 84,5km/h à Bollène, 84,6km/h à Valréas et 84,7km/h à Sorgues. Pour sa part,
Avignon (84 000) restera aligné sur le reste des autres routes du département.
Avec son code postal 84 170 la ville de Monteux a bien tenté le coup des 84,17km/h mais ce sont les
forces de l’ordre qui ont mis ‘le holà’ à cette décentralisation des limitations de vitesse. « Nos appareils
de contrôle ne permettent pas de mesurer au 100e », explique la gendarmerie de Vaucluse.
En attendant,  le trajet  Avignon, Sorgues,  Orange risque de constituer un sacré casse-tête pour les
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automobilistes vauclusiens : 84 km/h, 84,7km/h puis 84,1km/h…

Le Gard ambitionne de devenir la plus grande ‘zone 30’ au monde. Crédit : DR

Un modèle pour les autres départements français ?
En tout cas, l’initiative vauclusienne semble déjà inspirer d’autres départements. Si pour le territoire de
Belfort (90), le retour au 90km/h raisonne comme une évidence, le Gard y voit surtout une belle opération
de ‘greenwashing’ si chère aux élus de la rive droite de Rhône : « En passant à 30km/h sur l’ensemble du
Gard, le département deviendra plus grande zone 30 d’Europe, voir du monde » se félicite-t-on déjà côté
gardois. Pas sûr pourtant que cet enthousiasme soit entièrement partagé par les usagers locaux de la
route.
Dans les Bouches-du-Rhône, les automobilistes semblent davantage résignés. « Rouler à 13 km/h sur les
départementales ce sera toujours plus vite que de circuler à Marseille… »

George Abitbol

Quels sont critères pour augmenter la vitesse sur une route départementale ?
Attention cependant, toutes les portions de routes départementales de Vaucluse ne sont pas concernées
par cette décision. En effet, seules celles intégrant les critères de la loi d’orientation des mobilités (LOM)
de décembre 2019 sont éligibles.
Ainsi, pour augmenter la vitesse, les tronçons concernés doivent faire au moins 10 km de long. Par
ailleurs, ces voies ne doivent pas non plus comporter d’intersections avec un tourne-à-gauche, d’arrêts de
transport en commun, de croisements avec des chemins de randonnée, de traversées de hameaux, de
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circulation d’engins agricoles et d’obstacles en bord de route. Au final, sur les 2 330 kilomètres du réseau
départemental, seuls 84 kilomètres seront finalement concernés par cette mesure.

Le Département de Vaucluse reporte le vote
du budget et annule ses vœux 2025

En raison de la situation politique nationale, Dominique Santoni a décidé de reporter la séance
budgétaire initialement prévue ce vendredi 20 décembre. Informés de la décision les différents
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groupes politiques de l’assemblée départementale l’ont approuvée.

« Compte tenu de ce qui s’est passé ces dernières semaines à Paris et des incertitudes concernant ce que
l’Etat voulait ponctionner aux collectivités locales – notamment les prélèvements directs envisagés par le
gouvernement Barnier qui nous auraient au moins impacté sur les recettes 2025 – nous avons trouvé plus
sage  de  décaler  la  séance  budgétaire  »,  explique  Dominique  Santoni,  présidente  du  Conseil
départemental de Vaucluse que nous venons de rencontrer dans le cadre de l’entretien qu’elle nous a
accordé pour la prochaine édition du Vaucluse en chiffres 2025 que nous dévoilerons en février prochain.
C’est donc le vendredi 17 janvier prochain que le Département devrait voter son budget 2025.

10M€ à économiser
En attendant, une certitude : quoi qu’il arrive, le Département va devoir limiter ses dépenses en raison de
la baisse des dotations comme le reversement d’une partie de la TVA ou des DMTO (Droits de mutation à
titre onéreux).
Au bas mot, c’est ainsi près de 13M€ au moins qu’il faut économiser. Et cela, sans savoir à qu’elle sauce
sera mangé le Vaucluse par le nouveau gouvernement Bayrou. Pour y arriver, la présidente, qui dispose
d’une majorité  relative,  reçoit  d’ailleurs  actuellement  les  présidents  de  groupe afin  de  mener  une
concertation sur les économies possibles et les domaines d’intervention à privilégier.

Vœux : une décision symbolique
Dans  ce  contexte,  Dominique  Santoni  vient  également  d’annuler  les  traditionnels  vœux  aux  corps
constitués. Il s’agit essentiellement des représentants de la préfecture, des services de l’État, des élus,
des organismes locaux, de la presse…
L’an dernier, cette cérémonie s’était déroulée au gymnase du Calavon à Cabrières d’Avignon. Elle avait
réuni plus de 1 000 personnes.
« Il s’agit peut-être d’une mesure symbolique, annonce Dominique Santoni. Mais cette décision me paraît
légitime car elle montre que nous mettons dans en mode économie, l’institution départementale aussi. »

Vaucluse : l’un des départements les plus pauvres de France va payer pour les riches

Sorgues, visites d’opérations de logements

https://www.echodumardi.com/politiqueetterritoire/vaucluse-lun-des-departements-les-plus-pauvres-de-france-va-payer-pour-les-riches/
https://www.echodumardi.com/politiqueetterritoire/vaucluse-lun-des-departements-les-plus-pauvres-de-france-va-payer-pour-les-riches/
https://www.echodumardi.com/politiqueetterritoire/meilleurs-voeux-meilleurs-jeux-pour-le-conseil-departemental-de-vaucluse/
https://www.echodumardi.com/politiqueetterritoire/vaucluse-lun-des-departements-les-plus-pauvres-de-france-va-payer-pour-les-riches/
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abordables exemplaires

Le Département de Vaucluse et en particulier Dominique Santoni, et Corinne Testud-Robert,
vice-présidente et présidente de la commission habitat ont invité des élus locaux à visiter 4
programmes exemplaires réalisés par la Société d’économie mixte de la Ville de Sorgues.

Le Département  de  Vaucluse  travaille  sur  un  nouveau Plan  départemental  de  l’Habitat  (PDH).  Un
document de planification stratégique -s’étendant sur six ans- pour définir et coordonner les politiques de
logement pour les années à venir, tout en tenant compte de la sobriété foncière réclamée par le dispositif
Zan (Zéro artificialisation nette). Depuis 2020, le Département a subventionné 62 opérations de bailleurs
sociaux publics concernant près de 2 500 logements (réhabilitation et création), pour un montant total de
4 093 470 €.

Mission ?
Répondre aux besoins des Sorguais en matière d’habitat, notamment en facilitant l’accès à des logements
abordables.

https://www.vaucluse.fr/accueil-3.html
https://www.sorgues.fr/vivre/solidarite/logement.htm
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Objectif ?
Communiquer et d’échanger sur les modèles de logements contemporains et qualitatifs. Les logements
présentés ont été réalisés dans d’anciens bâtiments dégradés du centre de Sorgues.

Le message ?
Monter aux élus locaux des exemples de réhabilitation qu’ils pourraient développer sur leurs communes
pour revitaliser leurs centres-villes et s’inscrire dans la sobriété foncière.

Les programmes
Les programmes visités sont des opérations de réhabilitations en centre-ville, comprenant des spécificités
patrimoniales et la conservation d’éléments historiques.
«L’objectif est de participer à la réhabilitation du centre ancien en le rendant attractif, en faisant en sorte
que des habitants se le réapproprient, et en introduisant du développement durable dans ce type de
projets,» a relaté Thierry Lagneau, maire de Sorgues.
Ainsi, l’opération  Mireille-l’Orme  abrite six logements et deux commerces ; La Calade, rue des remparts
propose sept logements et deux commerces, Le Paradou situé Cours de la République permettra bientôt
l’amélioration thermique de douze T3 et de cinq commerces, Bergone et Saint Sixte, elle, compte 12
logements.  Le Conseil  départemental est intervenu respectivement dans ces chantiers à hauteur de
3030€ en 2020, 41 211€ en 2023, 79 350€ en 2023 et 84 758€ en 2015.
MMH

Budget : la faute aux collectivités ?

https://thierrylagneau.fr/mon-parcours/
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Il y a quelques jours nous dissertions sur l’état calamiteux des finances de notre pays. On va de
surprise en surprise. Avec le temps le montant de la facture augmente à la vitesse de la
lumière. Pendant la période « insouciante » des JO on a laissé filtrer, entre deux médailles d’or,
qu’il faudrait trouver en urgence pour 2025, quelques 10 milliards d’euros. Une bagatelle.
Ensuite on est passé à 20 puis 30 milliards. Et maintenant, on apprend que ce sera 60 milliards
qu’il faudra trouver.

Diantre, mais qui tient les cordons de la bourse de cette manière ? A ce niveau la Grèce apparaît comme
presque aussi bien gérée qu’un canton de la confédération helvétique. Dans ce scénario à peine croyable
on s’en prend aux collectivités locales et en particulier aux départements. Ils auraient eu la dépense
facile. Est-il utile de rappeler aux citoyens et contribuables que nous sommes tous, que ces collectivités,
sont dans l’obligation de présenter des budgets à l’équilibre, eux !

« En plus, l’État ne cesse de nous imposer des dépenses qu’il ne compense jamais »

Dominique Santoni, Présidente du Conseil départemental de Vaucluse
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De plus ces mêmes collectivités ne peuvent emprunter de l’argent pour payer de salaires, eux ! « Que
chacun balaie devant sa porte » affirmait à ce propos, Dominique Santoni, la présidente du département
de Vaucluse il y a quelques jours. « En plus, l’État ne cesse de nous imposer des dépenses qu’il ne
compense  jamais  »  ajout-elle.    Force  également  de  rappeler  que  l’augmentation  des  budget  des
collectivités s’est faite sur des lettres de cadrage provenant de Bercy… Précision supplémentaire et
presque accablante, il y a encore peu on demandait à ces mêmes collectivités d’investir pour relancer
l’activité et l’économie…

Si  on  veut  ajouter  à  la  confusion,  une partie  des  nouveaux députés  et  ministres  sortants  dans  la
mouvance du Président de la République, comme Gérald Darmanin, ou Gabriel Attal annoncent qu’ils ne
voteront pas un budget avec des augmentations des impôts. Faire le contraire aurait été un constat
d’échec flagrant, mais pour des ministres sortants, s’abstenir aurait été plus juste et surtout plus décent.
Des mots qui ne riment pas vraiment avec l’ambition politique personnelle…

Dans ce capharnaüm qui ressemble à un mauvais rêve, que fait aujourd’hui celui qui aimait, il y a encore
peu, à jouer au chef de guerre et  à s’exposer en première ligne ? Assistons-nous à une forme de
capitulation ou de démission ?

Jeux Olympiques : quelles chances de
médailles vauclusiennes ? 

https://www.echodumardi.com/dossier/rentree-politique-de-la-presidente-du-departement-de-vaucluse/
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Les Jeux Olympiques 2024 qui se dérouleront à Paris débuteront officiellement ce vendredi 26
juillet. Avec 63 athlètes issus de la région PACA dont 7 vauclusien (es), les provençaux seront
en force pour cet évènement majeur. Gros plan sur nos champions vauclusiens et leurs chances
de médailles pour ces JO. 

La flamme va s’embraser pour de bon.  Ce vendredi  26 juillet,  les  Jeux Olympiques de Paris  2024
débuteront officiellement avec une cérémonie qui se tiendra sur la Seine à 19h30. Parmi les 7000
athlètes qui défileront, on compte 7 vauclusiens qui défendront les couleurs de la France mais aussi qui
représenteront leur département dans leurs disciplines. 

Les meilleures chances de médailles en BMX 

Le Vaucluse est définitivement une terre de vélos et de BMX. Avec plusieurs clubs de haut niveau à
Pernes-les-Fontaines, à Cavaillon et surtout à Sarrians (là où l’équipe de France de la discipline a installé
son camp d’entrainement une semaine avant les jeux) et surtout deux coureurs reconnus en la personne
de Sylvain André (licencié à Cavaillon)  et  de Romain Mahieu (licencié à Sarrians),  le  département
vauclusien sera bien représenté. 

Sylvain André,  natif  de la  ville  où il  s’entraine,  a  déjà  remporté  de nombreux titres  européens et
mondiaux avec notamment un triplé de champion du monde, d’Europe et de France en juniors avant de
décrocher plusieurs médailles de bronze entre 2012 et 2016 aux championnats d’Europe. Un titre de
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champion du monde vient récompenser son talent et ses efforts le 9 juin 2018. Quatre fois vainqueur des
championnats de France entre 2019 et 2022, le vauclusien tentera d’aller chercher une médaille dans la
seule compétition qui se refuse à lui : les Jeux Olympiques. 

Il est le grand favori côté français. Et à juste titre, en 2023, Romain Mahieu est devenu champion du
monde de BMX devant deux compatriotes, Arthur Pilard et Joris Daudet, marquant ainsi de son empreinte
son sport. Celui qui s’entraine au BMX llub de Sarrians s’avance avec une confiance maximale et des
rêves de médailles plein la tête. À 29 ans, au zénith de sa carrière, en pleine possession de ses moyens et
avec une préparation intense débutée depuis plusieurs mois, l’athlète français ne visera pas moins que
l’or. 

BMX : l’équipe de France est prête pour les Jeux Olympiques

De l’haltérophilie et du football 

Un autre espoir de médaille vauclusienne se présentera sur ces jeux en la personne de Marie-Joséphe
Fègue. La native de Yaoundé, naturalisée française fin 2021, visera elle aussi la plus haute distinction
dans sa discipline.  Pour aller  chercher l’or,  la  sextuple championne d’Europe de 33 ans,  devra se
surpasser et battre de solides concurrentes comme l’américaine Olivia Lynn ou Reeves ou l’équatorienne
Angie Paola Palacios. Une épreuve pas insurmontable pour celle qui vit à Avignon avec sa famille depuis
2016 et qui disputera les premiers jeux de sa carrière. 

Le sport le plus populaire en France, à savoir le football offrira la chance à deux vauclusiens d’aller
chercher la plus belle des médailles. Joris Chotard, milieu du MHSC, né à Orange fait partie de l’équipe
française olympique emmené par le sélectionneur Thierry Henry. Avec un onze titulaire compétitif et un
banc de touche bourré de talent, la médaille d’or semble à la portée de la sélection qui devra se méfier
néanmoins de l’Espagne et de l’Argentine. Une quête qui a bien commencé avec une victoire 3-0 contre
les USA à l’Orange Vélodrome pour le premier match de la compétition. Chez les femmes, Maëlle Lakrar,
elle aussi. Native de la ville d’Orange, la défenseur centrale du Real Madrid et des Bleues tentera de
ramener une médaille  en Vaucluse.  Emmené par Hervé Renard,  la  sélection française débutera sa
compétition contre la Colombie ce jeudi 25 juillet. 

Les acteurs du sport mis en lumière lors des Trophées du sport vauclusien 2024

Pentathlon et Break 

https://www.echodumardi.com/culture-loisirs/bmx-lequipe-de-france-est-prete-pour-les-jeux-olympiques/
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Originaire de Pertuis, Jean-Baptiste Mourcia disputera également ses premiers jeux comme pentathlonien
français. Champion d’Europe cadets en 2017 en individuel et par équipe, champion du monde junior en
juillet 2019, le vauclusien tentera de défier les meilleurs athlètes de cette discipline et d’aller chercher
une médaille historique. Pour cela, il devra exceller dans les 5 épreuves qui constituent son sport :
l’escrime, la natation, l’équitation, le tir au pistolet et la course à pied. Début des épreuves le 8 aout. 

On reste à Pertuis avec Carlota Dudek qui pratique la danse accrobatique dans la commune depuis de
nombreuses années. Elle va donc inaugurer la nouvelle discipline acceptée aux JO pour la première fois :
le breaking. Le sépreuves auront lieux le 9 et le 10 aout à Paris. 

Tessa Martinez, pilote BMX vauclusienne sera elle remplaçante lors de ces Jeux Olympiques. La licenciée
de Mormoiron sera appelée en cas de blessure d’une compatriote en équipe de France. 

Vaucluse : Un budget « ambitieux, sincère et
dynamique » pour son rapporteur malgré les
incertitudes engendrées par l’Etat
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Avant qu’il soit voté, la présidente a fait un discours introductif dans lequel elle a décoché
nombre de flèches contre l’Etat. « Baisse de 30 M€ de recettes liées aux DTMO (Droits de
Mutation à Titre Onéreux) qui passent de 140M€ à 110 M€, hausse des dépenses de personnel
de +15 M€ et explosion des dépenses sociales d’autant, +15M€ également.

Dominique Santoni a ajouté : « Cet exercice budgétaire 2024 est donc plus tendu et plus compliqué.
Contrairement au département de Loire Atlantique qui a dû reporter sine die son vote, nous nous n’en
sommes pas là. Mais force est de constater que la principale source d’incertitudes pour aujourd’hui et
pour demain, c’est l’Etat. Lui qui a voulu créer le Conseiller Territorial qui devait se substituer à la fois
au Conseiller Départemental et au Conseiller Régional et qui a laissé tomber. Lui qui a fait réapparaître
la suppression du Département avant de démentir, ce qui ne crée pas, avouons le, un climat de sérénité.
Incertitude fiscale ensuite après la suppression de la Taxe Foncière puis de la Contribution sur la Valeur
Ajoutée des Entreprises qui disparaîssent, ce qui totalise une baisse drastique de – 30% de nos recettes ».
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La présidente du département a cité quelques chiffres de dépenses très peu compensées par l’Etat : à
peine 142 500€ de dotation face aux 3,6M€ de dépenses en personnel du Conseil Départemental pour
2024. Lors du Contrat d’Avenir, à propos du réaménagement du Carrefour de Bonpas, nous avons aussi
appris que l’Etat a ramené sa participation à 4,5M€ au lieu des 7,5 annoncés et cela malgré l’aide
constante de Madame La Préfète de Vaucluse ». Dominique Santoni conclut fermement : « Stop. L’Etat
doit, une fois pour toutes, stabiliser les règles du jeu et s’y tenir. Il faut en finir avec cette vision de la
décentralisation à sens unique où il décide de tout et ce sont les collectivités qui payent ».

Place ensuite à Jean-Baptiste Blanc pour le détail du Budget Primitif 2024, power-point à l’appui avec
camemberts et graphiques. « On garde le cap » lance-t-il pour résumer la situation. « Après la pandémie,
la guerre en Ukraine, le conflit israélo-Palestinine, la raréfaction des deniers publics et une inflation sans
commune mesure des dépenses énergétiques malgré tous nos efforts de sobriété, le département fera
quand même face à ses engagements. »

Les dépenses de personnel passent des 139,2M€ à 154M€ (+10,6%) sous l’effet du relèvement du SMIC
et  de  la  double  revalorisation des  salaires  pour  les  2  700 agents  du département  sans  oublier  le
recrutement progressif d’une centaine d’assistants familiaux. Augmentation aussi des aides sociales, qui
évoluent  de  218,2M€  à  233,3M€  (+6,9%)  pour  les  allocations  personnalisées  d’autonomie,  de
compensation de handicaps, d’hébergement des séniors, des handicapés et d’aide sociale à l’enfance.
L’entretien de la voirie mobilise 8,2M€ (+3%) en comptant aussi le transfert au département des 44km
de routes nationales qui le traversent.

« Malgré l’accumulation de toutes ces contraintes, nous continuons à investir pour les Vauclusiens, pour
répondre à toutes leurs attentes », poursuit Jean-Baptiste Blanc. Il est vrai qu’entre 2013 et 2023, les
dotations  de  l’Etat  ont  reculé  de  276M€,  une  paille.  A  titre  d’exemple,  la  charge  nette  pour  le
département du RSA (Revenu de solidarité active) est passée de 24,2M€ en 2014 à 41,7M€ en 2023.
«  Nous  investissons  quand  même,  insiste  le  rapporteur.  121,9M€ en  tout,  dont  12,1  M€  pour  le
fonctionnement des collèges, 40,6M€ pour la déviation d’Orange, le réaménagement du carrefour de
Bonpas ainsi que les réparations et renforcements des ouvrages d’art, 19,1 M€ pour la culture et le
patrimoine  (construction  de  ‘Memento’,  les  nouvelles  archives  départementales  à  Agroparc,  la
réhabilitation des façades et du toit du Palais des Papes et la mise en sécurité du château de la Tour
d’Aigues), 16,1 M€ pour l’aménagement et le développement du territoire (Calavon et Sud Luberon). »

« Si le Vaucluse peut encore lancer des projets ambitieux en 2024, c’est grâce au matelas épargné grâce
aux droits de mutation à titre onéreux des deux dernières années. Avec notre gestion rigoureuse, nous
n’avons pas subi d’effet ciseaux. Mais si la tendance inflationniste se poursuit avec la remontée des taux
d’intérêt, nos capacités d’investissement risquent de se tarir » conclut, lucide, le sénateur LR Jean-
Baptiste Blanc.

Finalement, le Budget Primitif 2024 du Vaucluse a été voté à la majorité soit 18 voix pour, 6 voix contre
(RN) et 10 abstentions (groupe de la gauche) sur les 34 conseillers départementaux .

Andrée Brunetti
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23e Trophée du savoir-faire vigneron : nos
jeunes vauclusiens ont vraiment du talent

80% des participants à ce concours ont moins de 38 ans. Après une sélection de dizaines d’échantillons
de cuvées, en rouge, rosé et blanc, le jury, composé de personnalités du département, a fait ses choix
avec 28 lauréats. Audrey Piazza, la présidente des « Jeunes Agriculteurs », a rappelé que ce trophée avait
été créé il y a 23 ans par Frank Alexandre, vigneron et banquier. « Le niveau de la viticulture est de plus
en plus élevé. L’avenir de nos professions et de nos filières agricoles passe par la promotion de nos
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produits. Je crois en l’avenir de votre profession » a-t-elle déclaré, ce lundi soir dans les locaux du Conseil
Départemental à Avignon, avant d’appeler les vainqueurs et de leur remettre leur diplôme.

« Le niveau de la viticulture est de plus en plus élevé. »

De la cave « Sylla » à Apt au château « Le Grand Retour » à Sainte-Cécile-les Vignes, en passant par le
Domaine A. Berthet Rayne à Cairanne, « La Garrigue » à Vacqueyras, la propriété André Mathieu à
Châteauneuf du Pape, « La Cave des Lumières » à Goult, les Côtes du Rhône et appellations Ventoux,
Luberon,  IGP  Vaucluse  et  Méditerranée  ont  été  récompensés.  Christian  Mounier,  conseiller
départemental en charge de l’agriculture a félicité les vignerons primés qui « défendent avec talent et
passion leur terroir ». La présidente de l’exécutif, Dominique Santoni a insisté : « Le Vaucluse est une
terre de culture et d’agriculture avec des hommes et des femmes qui sont les gardiens d’une tradition
ancestrale et collective et qui perpétuent une excellence. Pour les fêtes, les réjouissances, les grands
moments  de  notre  vie,  nous  ouvrons  une  bonne  bouteille.  Et  comme  la  solidarité  est  l’une  des
compétences du département, vous savez que vous pouvez compter sur nous quand vous rencontrez des
difficultés ».

« Il faut continuer à transmettre et construire de nouvelles générations de vignerons qui
portent le département et ses richesses ».

Ensuite ont été remis les trophées des « Coups de Coeur » du savoir-faire vigneron 2023. Pour le
département, en rouge, « Château Husson » 2021 de Châteauneuf-du-Pape, en blanc « Oversant » du
« Domaine Fenouillet » et en rosé, également « Oversant » du Fenouillet. Les sponsors, le Crédit Agricole
et Groupama ont craqué tous les deux pour la cuvée « Autrefois » un rouge 2021 du Domaine Champ-
Long et pour « La douceur de Juliette », un rosé concocté à Bonnieux par Léa et Mathieu Malbec au
« Clos des Tilleuls ».

Frank Alexandre, créateur du prix, a conclu la cérémonie : « Cette assemblée de jeunes, ça fait plaisir. Il
faut  continuer  à  transmettre  et  construire  de  nouvelles  générations  de  vignerons  qui  portent  le
département et ses richesses ».
Les 28 vignerons distingués par ces trophées seront mis en avant lors du prochain Salon de l’Agriculture
à Paris en 2024.
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